
«Во  всю землю изыде вещание их, и в концы вселенныя глаголы их» (Пс. 18:5) – св. ап. Павел прилагает слова 
псалма к апостолам, своею проповедью огласившим всю вселенную, и тем дает разуметь, что и псалмопевец вос-
певал и будущую Церковь Христову – это Царство Небесное на земле, и светила мира духовного – апостолов.
В словах псалмопевца – пророчество о будущей судьбе Церкви, которое начало исполняться со дня Пятидесят-
ницы. В этот день тысячи людей, собравшихся на праздник из разных стран, возвратившись восвояси, повсюду 
пронесли слышанное от апостолов, а сами апостолы всю жизнь провели в путешествиях для распространения 
Евангелия. Поистине во всю землю изыде вещание их.                                                                   

Еп. Виссарион (Нечаев) 

П
очитание апостолов Петра 
и Павла началось сразу же 
после их казни. Место по-

гребения святых было священно 
для первых христиан.

Свв. ап. Петр и Павел изобра-
жаются на иконе вместе, умер-
ли они в одном месте — в Риме, 
хотя их жизнь и путь к Христу 
сильно различаются.

Петр был простым рыбаком, 
но знал Христа с самого начала. 
Павел — ученый человек, узнал 
Христа только по Воскресении, 
уже во славе. Воскресший Хри-
стос обратился к нему со сло-
вами: "Савле, Савле, что мя го-
нишь". Павел спросил: "Ты кто, 
Господи?", на что получил ответ: 
"Я Иисус, которого ты гонишь".

Как говорилось в древности, 
все дороги ведут в Рим, так оно и 
было. По этим мощеным дорогам 
разными путями пришли к Риму 
апостолы Павел и Петр. Пришли, 
чтобы проповедовать Евангелие, 
и там закончили свою жизнь.

Умерли они тоже по-разному. 
Петра распяли головой вниз и но-
гами вверх. Он сам просил о том, 
чтобы его не распинали как Иису-
са Христа, считая себя недостой-
ным. Святая Церковь говорит, что 
ногами апостол Петр указал нам 
путь на небо. Так он дал знак: 
"Горняя мудрствуйте, а не зем-
ная", житие наше на небесах.

Павлу как римскому граждани-
ну отсекли голову . Отсеченная 
глава упала и трижды ударилась 
о землю. На этих местах потекли 
три ручейка, которые и дали ме-
сту название "Три фонтана". Сей-
час, оказавшись в Риме на этой 
территории, вы увидите объяв-
ление на разных языках: "Нельзя 
разговаривать, нужно молчать"...

В IV в. св.равноап. Констан-
тином были воздвигнуты храмы 
в честь святых первоверховных 
апостолов в Риме и Константи-
нополе. Совместное их праздно-
вание в один день совершалось 
уже в первые века христианства. 
Празднуя память Первоверховных 
апостолов, Православная Цер-
ковь прославляет духовную твер-
дость святого Петра и разум свя-
того Павла, воспевает в них образ 
обращения согрешающих и ис-
правляющихся: в апостоле Петре 
— образ отвергшегося от Господа 
и покаявшегося, в апостоле Павле 
— образ сопротивлявшегося про-
поведи Господней и потом уверо-
вавшего.

В Русской Церкви почитание 
апостолов Петра и Павла получи-
ло начало после Крещения Руси. 
По церковному преданию, князь 
Владимир привез из Корсуни икону 
святых апостолов Петра и Павла, 
которая впоследствии была при-
несена в дар Новгородскому Со-
фийскому собору. В этом же собо-
ре до сих пор сохранились фрески 
XI века с изображением апостола 
Петра. В Киевском Софийском со-
боре настенные росписи, изобра-
жающие апостолов Петра и Павла, 
относятся к XI–XII векам. Первый 
монастырь в честь святых апосто-
лов Петра и Павла был воздвигнут 
в Новгороде в 1185 году. 

Имена апостолов Петра и Павла, 
получаемые при святом крещении, 
особенно распространены в России. 
Изображения апостолов Петра и Пав-
ла в иконостасе православного храма 
стали неизменной принадлежностью 
деисусного чина. Особенно известны 
иконы Первоверховных апостолов на-
писанные святым русским иконописцем 

преподобным Андреем Рублевым.

12 июля заканчивается Петров пост и мы празднуем
память святых первоверховных апостолов Петра и Павла



21 июня 2021 года Блаженнейший митрополит Киев-
ский и всея Украины Онуфрий возглавил Божественную 
литургию в Покровском кафедральном соборе г. Алек-
сандрия Кировоградской области. За Литургией был 
совершен чин прославления местночтимых святых.

Об этом Блаженнейший Ми-

трополит Киевский и всея Укра-

ины Онуфрий сказал во время 

проповеди в Покровском кафе-

дральном соборе в Александрии.

По слову Предстоятеля УПЦ, каждый 

человек, входя в этот мир, получает дар 

Святого Духа, благодатью которого и жи-

вет. “Святой Дух утешает человека, кото-

рый любит Бога, который боится Бога, ко-

торый верит Богу, который старается жить 

благочестивой жизнью, основанной не на 

человеческих законах, а на Божественных 

заповедях”, – отметил Архипастырь.

Каждый народ, как заметил Бла-

женнейший владыка, получает от Духа 

Святого “плоды благодатного сеяния”. 

Такими плодами в частности являются 

святые угодники Божии.

“И сегодня мы имеем великих мо-

литвенников – священномучеников пре-

свитеров Василия Слотвинского, Феодора Статкевича, Александра 

Балануца, Иакова Ильичевского”, – продолжил владыка, имея в виду 

прославление местночтимых святых Александрийской епархии.

Его Блаженство объяснил, кто именно становится святым 

угодником Божиим. “Большая награда тому человеку, который по-

ложит душу свою за верность Богу, который не ломается ни под 

пытками, ни из-за репрессий, ни от поношения и оскорблений, а 

хранит верность Христу и себя покоряет Богу, вверяет себя в руки 

Божьи. Такие люди становятся 

святыми“, – отметил он.

Как отметил Блаженней-

ший Митрополит Онуфрий, мы, 

простые люди, всегда борем-

ся за земные сокровища и богатства, 

а святые люди хорошо знают, что все 

люди являются детьми Божьими, и по-

настоящему богат и счастлив только 

тот, кто живет с Богом.

“Если человек даже завладеет всем 

миром, то будет глубоко несчастным. 

Счастье не в количестве богатства, а в 

величине любви и веры в Бога “, – про-

должил владыка.

В завершение Предстоятель акцен-

тировал внимание на том, какой именно 

пример нам показывают святые: “чтобы 

все люди жили в мире, чтобы прими-

рились друг с другом, чтобы научились 

чтить Бога, славить Бога, уважать и тер-

петь друг друга”.

“Если есть великие угодники Божии, то есть и великая помощь 

Божья для нас грешных”, – подытожил владыка.

МЕНЯ ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСУЕТ ВО-

ПРОС: ОТ КОГО ИИСУС ХРИСТОС 

ПОЛУЧИЛ Х-ХРОМОСОМУ, А ОТ 

КОГО Y-ХРОМОСОМУ?

Представьте себе ситуацию стихийного 

бедствия или пожара, когда все вокруг 

угрожает обрушением и смертью. И вдруг к 

человеку, который оказался буквально на 

краю жизни, добирается спасатель, пытаясь 

оказать помощь и вытащить его из беды. Че-

ловек же делает серьезное лицо, отстраня-

ется и спрашивает: «А какой национальности 

ваши родители? А какого цвета глаза у вашей 

бабушки по отцу?»...

Мне кажется, что, интересуясь хромосо-

мами Спасителя, группой Его крови и други-

ми праздными вопросами, которые или не-

возможны к пониманию, или не нужны для 

спасения, можно потерять время для заботы 

о своей душе. 

Дай, Господи, нам всем разума духовного 

и желания наследовать Царство Небесное!

ГРЕХ ЛИ ИГРАТЬ В НАРДЫ, ШАШ-

КИ, ШАХМАТЫ И КАРТЫ?

Существует 92-е правило Стоглавого со-

бора: «Пятьдесятое правило собора 

сего возбраняет играти всем и причетником, 

и мирским человеком зернью и шахматы, и 

тавлеями, и влириями, рекше костьми, и про-

чими таковыми играми». Стоглавый собор тут 

цитирует 50-е правило Шестого Вселенского 

Собора: «Ни мирским человеком играти не 

подобно». Это правило, опирается на 42-ое 

и 43-ое правила Святых Апостолов: «Игрец 

и пияница святитель, аще не останется, тог-

да да извержется. Аще который епископ, или 

пресвитер, или диакон играет и глумится, и 

люди глумит, и упивается, аще не останется 

того, да извержется. Иподьякон, или певец 

или чтец, или мирскии человек таковая же и 

подобная тем творя, аще не останется того, 

да отлучится».

Этими правилами воспрещается азарт, 

глумление и нехристианские гордость и пре-

возношение друг над другом, которые возни-

кают во время игр, то есть человек себя не 

контролирует, может сотворить что угодно, 

из-за игр возникают споры, обиды и распри 

между людьми. И вот еще что: святые апосто-

лы и отцы этих соборов ставят зависимость 

от игры в один ряд с пиянством. Из всего вы-

шеперечисленного можно сделать вывод, 

что данные правила порицают и воспрещают 

именно игровую зависимость, греховное ув-

лечение пустопорожними играми, тем более 

ставки на игры и игры на деньги. 

НЕДАВНО Я СТАЛ КРЕСТНЫМ ОТ-

ЦОМ И ХОЧЕТСЯ НАУЧИТСЯ МО-

ЛИТСЯ ЗА НОВОКРЕЩЕННОГО 

МЛАДЕНЦА, НО Я НЕ УМЕЮ. КАК 

НАДО МОЛИТЬСЯ ЗА КРЕСТНИКА? 

Христианской молитве, в отличие от язы-

ческих заклинаний, учатся всю жизнь. 

Молитва – это не набор правильных слов, с 

помощью которых достигается желаемый ре-

зультат. Это непосредственное общение че-

ловека с Живым Богом. Характер и степень 

глубины этого общения постоянно меняется 

в зависимости от того, куда больше стремит-

ся человек – в Царство Небесное или к вре-

менному земному благополучию.

По содержанию христианские молитвы 

различаются на молитвы своими словами и 

молитвы, составленные святыми, являющи-

мися выражением их духовного опыта. 

Молитвы святых – это тот идеал, к кото-

рому надо себя постоянно с усилием прибли-

жать. Но и молитва своими словами нужна 

как выражение вашего нынешнего духовного 

состояния, степени устремлённости к обще-

нию со Христом.

Итак, можно практически после каждой 

"готовой" молитвы, церковного акафиста, ка-

нона, псалма прибавлять "Помяни, Господи, 

о здравии и спасении раба твоего младенца 

(имярек)". Действенность молитвы за крест-

ника, в первую очередь, зависит не от соста-

ва фраз, а от личного стремления ко Христу, 

доверия Ему, готовности перенести любую 

земную скорбь ради встречи с Ним в раю. 

ВЕРНО ЛИ, ЧТО ДУША ЧЕЛОВЕ-

ЧЕСКАЯ ИМЕЕТ НАЧАЛО, НО НЕ 

ИМЕЕТ КОНЦА? 

Да, Бог сотворил человека: тело – из праха 

земного, а душу – от Своего вдуновения 

(Быт. 2:7, 1:26, 27). Тело тленно, а душа – сущ-

ность живая и бессмертная, невидимая для 

телесных глаз, разумная и мыслящая. В мо-

мент смерти душа разлучается с телом.

Но мы воскреснем, и наши души соеди-

нятся с телами, которые станут нетленными 

и совлекут с себя тление. Творившие добро, 

словно солнце, воссияют вместе с ангелами 

в жизнь вечную вместе с Господом нашим 

Исусом Христом (Мф. 25:31, 46).

Для того чтобы пережить праздник, надо погружать свой ум в святые дни, а не в те дела, которые нам нуж-
но делать ради этих святых дней. Надо размышлять о событиях каждого из святых дней, будь то Рождество 
Христово, Богоявление, Пасха или любой другой праздник, и произносить Иисусову молитву, славословя 
Бога. Так мы будем праздновать каждый праздник со многим благоговением.             Прп. Паисий Святогорец



Когда-то старец 

Евмений (Сарида-

кис), который был 

учеником и духов-

ным чадом препо-

добного Никифо-

ра Прокаженного, 

рассказал митро-

политу Морфскому 

Неофиту, что он 

хотел помянуть на 

проскомидии зна-

менитого европей-

ского гуманиста Ра-

уля Фоллеро, католика по вероисповеданию, потому что тот был 

благотворителем лепрозория и очень хорошим человеком. Но 

Ангел Господень трижды сбросил частицу, вынутую за его здра-

вие, с дискоса.

В третий раз Ангел явился отцу Евмению и сказал, что на проско-

мидии следует поминать только членов Церкви. Он также пояснил, 

что по четкам можно молиться обо всех: о еретиках, иноверцах, 

убийцах, преступниках, блудниках, обо всех людях, населяющих 

вселенную, как о живых, так и об умерших. А совершать евхаристи-

ческое возношение можно только о православных, потому что это 

члены Единой, Святой, Соборной и Апостольской Церкви.

Как скажешь: «Все святые, молите Бога о мне!» – так все святые воскликнут на небе: 
«Господи, помилуй!» – и будет тебе приобретение.                       Нектарий Оптинский (Тихонов)

У нас есть ясное 

внутреннее ощуще-

ние, что эта пандемия 

появилась не случай-

ным образом, а была 

создана намеренно. И 

затем появилась вак-

цина, якобы для того, 

чтобы сократить и по-

бедить пандемию.

Но мы имеем ясное 

внутреннее ощущение, 

что всё это искусствен-

но кем-то управляется 

и направляется для 

того, чтобы осуще-

ствить то, что они хо-

тят на самом деле, [а 

не то, о чем говорят 

открыто]. То есть, они 

стремятся достичь некой самой важной для них цели.

Мы видим, какими способами и средствами они навязывают обяза-

тельность принятия этой вакцины. Они имеют более отдаленную цель, 

эти тёмные силы. Мы видим это потому, что Откровение Иоанна Бого-

слова и Апостольские мужи, говорящие о последних временах и анти-

христе, приготовили нас к этому.

И мы видим, что всё происходящее имеет именно эту цель, важ-

нейшую для них цель. Естественно, мы не знаем, когда именно это 

произойдет, но они хотят, чтобы легко осуществилась их главнейшая 

цель — нанесение начертания, будущего начертания антихриста, ког-

да придёт время. И они всё приготавливают к этому уже сейчас.

Этим и объясняется то, каким очевидным для всех диктаторским 

способом они навязывают эту вакцину, какой манипуляцией сознания 

занимаются средства массовой информации и интернет. Известно же, 

что они щедро платят журналистам, телевизионным каналам и т. д.

Мы не считаем приемлемым такие сегодняшние действия, когда 

ограничиваются демократические принципы и свобода передвиже-

ния, ущемляются разные права человека и тому подобное. Как все 

эти ограничения соответствуют духу конституции и законов? Всё это 

делается под предлогом пандемии, которую они снова и снова вос-

производят с помощью создания новых штаммов вирусов. Вот, уже 

сейчас начали говорить, что в октябре появится более сильный ви-

рус, чтобы таким образом, заставить вакцинироваться и остальную 

часть народа.

Однако, все эти события побуждают нас задуматься более серьез-

но о том, что происходит. И я вижу, что за спиной всех этих событий 

стоит диавол как их участник и тайный вдохновитель. Каким иным об-

разом, если не с помощью диавола все эти центры тёмных сил до-

стигли синхронного успеха в масштабе всего мира, настолько искусно 

и методично?

Тем не менее, наша благая надежда и упование основываются на 

милосердии Божием и на наличии благого произволения и благого 

устремления у многих христиан и мыслящих людей. И мы видим, что 

есть люди, которые противостоят этим нехорошим вещам и чувству-

ют сами, что здесь что-то происходит нечистое, нехорошее. И Господь 

обязательно откроет многие нужные вещи для правильного понима-

ния и оценки происходящих событий.

По этой причине мы имеем сердечную боль и духовно переживаем, 

видя это всё. И молитвенно просим Пресвятую Богородицу благода-

тию Божией защитить и уберечь народ Свой, народ Божий.

Игумен афонского монастыря Каракалл
архм. Филофей — о коронавирусе

Митрополит Морфский Неофит – 
о молитве за католиков

Одно печальное открытие,
еще одно вычеркнутое имя: 

митр. Навпактский Иерофей (Влахос)

Митрополит Навпактский Иерофей (Влахос) долгое время был 

очень известным, уважаемым и читаемым автором в нашей стране. 

Его книги издавались и переиздавались, росло наше доверие к гре-

ческому иерарху. В наших лавках пользовались спросом его книги: 

" Одна ночь в пустыне Святой Горы", "Православная духовность, 

"Господские праздники", "Смерть и первородный грех", "Рай и ад", 

"Православная психотерапия", "Жизнь после смерти" и другие.

Однако, как учит Апостол, "Возлюбленные! не всякому духу 

верьте, но испытывайте духов, от Бога ли они, потому что много 

лжепророков появилось в мире" (1 Ин. 4:1).

И вот теперь, как известно, митр. Иерофей оказался одним из 

тех, кто подготовил теоретическую базу для признания Элладской 

Церковью ПЦУ — «церковной» структуры украинских раскольни-

ков. Он написал ряд соответствующих статей, а прошлой осенью, 

незадолго до заседания Архиерейского Собора Элладской Церкви 

по украинскому вопросу, он опубликовал весьма пространную кни-

гу, в которой обвиняет Русскую Церковь и пытается при помощи 

внешних, логических мудрований доказать законность действий 

Константинопольского Патриархата на Украине, на чужой канони-

ческой территории, и обосновать признание «церковного» образо-

вания раскольников. 

Конечно же, не случайно и то, что именно митрополит Навпакт-

ский вошел в состав пресс-комитета Архиерейского Собора 12 ок-

тября 2019 года и был тем, кто публично солгал — объявил о мни-

мом признании автокефалии раскольников Элладской Церковью, 

чего никогда не происходило на самом деле, поскольку Архиерей-

ский Собор не проводил голосования, но были только заслушаны 

доклады и мнения некоторых архиереев.

ИСИХАСТ-ОТШЕЛЬНИК, не имея внеш-

него контроля,  проводит жизнь, расписан-

ную по минутам. Дисциплина — это очень 

сильный ресурс, надёжный воспитатель, ко-

торый непреклонно всё потребует сделать 

правильно и вовремя.

Жизнь по уставу — надёжная защита от 

лени, ибо, один раз твёрдо принятое и за-

креплённое решение, в последующие разы 

уже властно поднимет с любого одра, ина-

че от совести покоя не жди. Исихасты этот 

ресурс используют максимально, расписы-

вая в уставе даже незначительные дела. Им 

ведомо, что сами святые ангелы становятся 

ежеминутными руководителями, когда под-

вижник живёт по уставу. Это позволяет, ка-

залось бы, даже очень изнурительные дела 

совершать непреклонно, без уныния и даже 

радостно.

А в обычной, расслабленной жизни (без 

правил) нужно дожидаться, когда возникнет 

желание к тому или иному занятию, все об-

стоятельства видятся как будто созданны-

ми специально препятствовать тебе, когда 

вздумаешь всё же принуждать себя к делу. 

Выстраивать духовную молитвенную 

жизнь без дисциплины, "приблизительно" – 

это малоплодное занятие, на уловки кото-

рого попались очень многие; это жизнь без 

воодушевления. Подтвердить вам это может 

любой, кто раньше годами жил в желанном 

молитвенном уставе, а потом вдруг перешёл 

на вольный. Это почти всегда внутренняя 

трагедия в виде духовного обессиливания.

Если при уменьшении жизненных сил 

можно в оправдание попенять на возраст, то 

угасанию молитвы вы никогда не найдёте ни 

оправдания, ни компенсации, ни утешения.

Николай СМИРНОВ

О ДИСЦИПЛИНЕ



П
рошло уже около года с того момента, 
как было объявлено о пандемии ново-
го вируса под названием «коронави-

рус» (SARS-CoV-2) — в мировом масштабе, 
вызывая ужас у всех, от мала до велика.

И, конечно же, в планах сильных мира сего 
была Африка! Они захотели полностью взять 
под свой контроль и из-
менить положение дел в 
политике, а ещё больше 
— в церковной жизни.

Вначале были закры-
ты школы, а после этого 
— церкви, и постепенно 
были прекращены все 
виды передвижения.

Мы все закрылись в 
своих домах, заявляя 
тем самым о послушании и уважении к за-
конам государства. Люди больше не могли 
перемещаться из одного района в другой и 
начали обособляться друг от друга.

Несмотря на это, мы продолжали совер-
шать все необходимые богослужения не 
только по воскресеньям, но и в будние дни. 
А другие христианские конфессии закрыли 
свои храмы и не открывали их больше ни-
когда, даже после окончания карантина. И 
возникла большая проблема — это голод! 
Тогда мы стали объезжать приходы Найроби 
и окрестности, ездить в самые отдаленные 
районы и раздавать продукты. 

По всей территории Кении мы обязатель-
но служили Божественную литургию и совер-
шали Таинства и требы, в которых участвова-
ли тысячи людей — разумеется, не соблюдая 
никаких защитных мер и ограничений.

Честно говоря, иногда я задумывался над 
тем, не опасно ли нам общать-
ся со всеми этими людьми без 
каких-либо мер предосторож-
ности или ограничений в са-
мых невероятных и примитив-
ных условиях.

«Господи, помилуй!» — эта 
молитва не сходила с уст. Что 
касается Святого Причастия, 
то я никогда не допускал даже 
мысли о том, будто при прича-
щении может передаваться ин-
фекция, и полагаю, что этот во-
прос обсуждению не подлежит.

И возникает вопрос: как 
нам удавалось жить и служить 
столько времени в Африке, 
точно так же, как и раньше, без 
соблюдения требуемых мер 
защиты и предосторожности?

Как я уже говорил, не оста-
лось места, которое бы мы не 
посетили и где бы мы не служили. И ни один 
из пришедших людей не сказал нам о воз-
можной смерти от коронавируса ни слова!

Был ли этот вирус создан специально, ис-
кусственным образом, с конкретной целью, 
поставленной сильными мира сего: истре-
бить малых и слабых?

Мы видим своими глазами, и это не се-
крет, что, как в Америке, так и в Европе многие 
люди свернули со спасительного пути веры и 
больше не принадлежат ни к какой христиан-
ской конфессии, верующих осталось очень 
мало. 

Во всех странах, куда эмигрируют наши 
соотечественники, они объединяются вокруг 
храмов и церквей, открывая новые горизон-

ты и для местных жителей благодаря прише-
ствию Православия на их землю. Может ли 
быть случайным тот факт, что организаторы 
этой пандемии назвали самым опасным ме-
стом для передачи болезни именно храм? 
Они стали повсеместно рассказывать и вну-
шать людям, что наибольший риск передачи 

болезни находится именно в местах покло-
нения. Поэтому мы не праздновали ни Пасху, 
ни Рождество, ни другие праздники. А другие 
религии и христианские конфессии поспе-
шили полностью закрыть места совершения 
богослужений из-за этих строгих правитель-
ственных мер... Впрочем, они ничего не те-
ряют, поскольку не имеют ничего общего со 
спасением, в то время как мы, православные, 
веруем, что Божественная Евхаристия явля-
ется лекарством души и даром вечной жизни.

Эта ситуация, которая сегодня пугает 
весь мир, не является естественной, как дру-
гие эпидемии, с которыми мы сталкивались 
раньше. Это искусственное порождение че-
ловека, которое нацелено против Христа и 
Его Православной Церкви — единственной 
Церкви, хранящей истинную и неповреждён-
ную веру.

Из решений сильных мира сего ясно вид-

но, что они во всём обвиняют наши праздники 
и наших святых и по этой причине запрещают 
совершать богослужения и крестные ходы.

Да, мы причащаемся сотнями или даже 
тысячами человек, наши храмы забиты людь-
ми, которые приходят, чтобы вкусить Тела 
и Крови Христовых, поскольку эту заповедь 
дал нам Сам Господь.

Сколько случаев исцеления и благосло-
вений мы увидели за все эти годы, когда 
здесь свирепствовали тропические болезни, 
намного худшие, чем эта пандемия! Если бы 
не Святое Причастие, нас давно бы уже не 
было на свете.

Вся эта кампания направлена на раз-
рушение христианской веры и создание не-

гативных условий для нормальной деятель-
ности людей, которые пострадали из-за того, 
что группа лиц создала генно-инженерную 
конструкцию с разрушительными, неесте-
ственными и демоническими характеристи-
ками! Цитирую одного из немногих экспертов 
в области социальной эпидемиологии, про-

фессора Йельского универ-
ситета Николаса Христакиса: 
«Общество, выросшее после 
пандемии, будет характери-
зоваться следующими тремя 
основными качествами: взрыв 
потребительства, сексуальное 
раскрепощение, отчуждение 
от религии».

Безусловно, всё это напря-
мую связано с реализацией 

программы сильных мира сего по глобализа-
ции и уничтожению достоинства человека.

Конечно, коронавирус существует на са-
мом деле и от него страдает человечество. 
Однако то, что заявляют и провозглашают не-
которые служители Церкви и государствен-
ных структур, совершенно неприемлемо…

Коронавирус — это специально изготов-
ленный яд, который создан искусственно че-
ловеком, он – не естественного происхожде-
ния. Коронавирус — это продукт генетически 
модифицированный и несущий опасность. 
Его цель — сокращение и истребление чело-
веческих существ. При этом, его внедрение 
сопровождается небывалыми перегибами и 
насилием со стороны государства, которые 
вызывают у граждан беспокойство и страх.

И я ещё и ещё раз повторяю о чуде, про-
исходящем только в Православной Церкви, 
что никогда и ни при какой эпидемии не было 

ни одного случая передачи 
болезни через Святое Прича-
стие.

Пора понять, что сейчас, 
прежде всего, испытанию под-
вергается наша вера. Эти апо-
калиптические дни даны нам 
для того, чтобы мы могли глу-
боко осознать важность нашей 
жизни на Земле, а ещё боль-
ше — приближение послед-
них времён, и молимся, чтобы 
успеть подготовиться к жизни 
будущего века.

+++
И вот недавно француз-

ский профессор Жан-Бернар 
Фуртиан сообщил, что вирус 
SARS-CoV-2 был создан в ин-
ституте Пастера во Франции, 
и тем самым ещё раз подтвер-
дил, что он не естественного, а 

искусственного происхождения!
Весь этот процесс начался в 2003 году, 

они добавили цепочки из 157 типов ДНК и 
других геномов, а с 2011 по 2015 годы, по-
сле различных экспериментов, они наконец 
придумали хорошо известный коронавирус, 
который содержит последовательности из 
вируса ВИЧ и малярийного плазмодия. Так 
что мы можем сделать однозначный вывод о 
том, что так называемая «вакцина» в допол-
нение к двум вышеупомянутым компонентам 
содержит генетический материал самого ко-
ронавируса. Они могут произвести мутации 
в человеческой ДНК, поэтому всё это смер-
тельно опасно. 

 Митр. Найроби МАКАРИЙ

«Как не должно вовсе избегать врачебного искусства, так несообразно полагать в нем всю 
свою надежду. Но как пользуемся искусством земледелия, а плодов просим у Господа... так, 
вводя к себе врача, когда позволяет это разум, не отступаемся от упования на Бога».                                                                                  

Свт. Василий Великий

митрополит Найроби МАКАРИЙ
(в сокращении)



Путь на Афон открыт 
только мужчинам. Но в 
Греции есть и женский 
монастырь, где живут по 
афонским правилам. Этот 
монастырь в селении Су-
роти основал афонский 
старец прп. Паисий Свято-
горец, которого так полю-
били в России.

«Я был атеистом»

Когда старец Паисий навещал 

сестер в монастыре Иоанна Бого-

слова, к нему приезжали тысячи 

людей. А я пришел специально, 

чтобы посмотреть, как их всех 

“обманывает мошенник”. Я был 

атеистом. Это было в 1988 году. 

Шла служба. Храм разделен на 

две части: для мирян и для мона-

хинь. Между помещениями была 

натянута веревочка, я не знал, 

что мне нельзя внутрь, и пере-

шагнул. И увидел, что среди мо-

нахинь сидит старец, лицо кото-

рого излучает свет… Увидев это, 

я вышел, а через два дня пришел 

снова, за благословением. Потом 

я поехал на Афон и так остался 

со старцем на всю жизнь», – вспо-

минает Николаос Ментесидис – 

ювелир, близко знавший старца.

Таких историй, когда первая, а 

иногда единственная встреча со 

старцем Паисием меняла жизнь 

людей, очень много. 

Усердные

Для жителей Суроти образ-

цом усердия служат монахини 

монастыря св. апостола и еванге-

листа Иоанна Богослова. Больше 

половины сестер, а всего их 67, 

хорошо помнят старца Паисия. 

Он помог им написать устав и ду-

ховно руководил обителью. 

Монахини избегают общения 

с внешними, не дают интервью. 

Старец писал: «Если монах бу-

дет постоянно занят внешним, то 

неизбежно духовно одичает и не 

сможет усидеть у себя в келье, 

даже если его свяжут, ему всег-

да будет нравиться общаться с 

людьми, проводить с ними экс-

курсии, говорить о куполах и об 

археологии, показывать им горш-

ки с разными цветами, устраи-

вать для них обеды»…

Грязный лукум

Когда старец бывал в Суроти, 

хотя он и старался скрыть время 

своего приезда, людей приезжа-

ло очень много – машины парко-

вали уже в соседней деревне, за 

два километра. Но не люди про-

славили старца, а Сам Господь. 

Рассказывает, например, житель-
ница Суроти Калеопа: «Мы с под-
ругой приехали к старцу. Когда 

наконец подошла наша очередь, 

он так сильно устал, что даже не 

мог говорить. Тогда мы молча по-

дошли, и старец благословил нас 

крестиками: мне дал пять штук – 

у меня в семье было пя-

теро человек, а подруге 

четыре – у нее в семье 

четверо. А ведь мы ни 

слова не сказали!»

Один человек снимал 

аморальное кино и жил в 

роскоши. Кто-то расска-

зал ему о старце, и он, 

решив, что старец – об-

манщик, поехал на Афон 

его обличать. Когда он во-

шел в каливу, старец уго-

щал приезжих лукумом. 

Всем раздал по кусочку, 

а перед этим человеком 

бросил лукум на землю 

и сказал: “Упало, подни-

ми и съешь”. Тот, конечно, 

обиделся: “Как это я буду 

есть с земли – лукум же 

грязный!”. Тогда старец 

ответил: “Ты же сам кор-

мишь людей грязью”. Тот 

мужчина был так шоки-

рован, что тут же убежал 

из каливы. Но на следую-

щий день вернулся снова 

и поговорил со старцем 

наедине, старец сказал ему бро-

сать свое грязное дело. Так он и 

поступил – теперь этот мужчина 

благочестивый христианин.

Старец никогда не злился и не 

раздражался. Если его пытались 

разозлить, он ссылался на голов-

ную боль или на дела и уходил 

так, чтобы не обидеть никого. 

Самое большое чудо

Возле могилы старца всегда 

толпится народ. Обычная карти-

на: муж и жена, вдвоем преклонив 

колени, молятся вместе о чем-то 

общем. «Как и Иоанн Златоуст, 

будучи монахом, старец Паисий 

знал о семейной жизни больше, 

чем те женатые люди, которые к 

нему приходили, – рассказывает 

Василевс Саррис, – Старца про-

свещала Божественная Любовь. 

«Самое большое чудо, которое 

произошло со мной по молитвам 

старца Паисия, связано с моей 

семьей, – рассказывает Николаос 

Ментесидис. – За шесть месяцев 

до его смерти я посетовал стар-

цу, что хочу еще детей, но у моей 

жены, которой исполнилось 40 

лет, больное сердце. Старец уте-

шил меня и обнадежил. Вернув-

шись, я узнал, что жена беремен-

на, но врачи сказали, что рожать 

ей нельзя: “Делайте аборт, иначе 

умрет она или ребенок”. Я снова 

поехал к старцу, и он сказал: “Да-

вай так, вы оставляете ребенка, 

а я буду молиться. Сердце твоей 

жены будет сильным, а сердце 

твоего ребенка будет добрым!”. 

Так и вышло. Через три месяца 

после смерти старца у нас ро-

дился мальчик. Мы назвали его 

Паисием».

Люди продолжают приезжать 

к старцу и после его кончины. 

Кто-то попросить о чем-то, кто-то 

– благодарить за заступничество 

перед Богом.

Весь день на могилке у стар-

ца дежурит монахиня. Она про-

тирает крест, следит за свеча-

ми, дарит паломникам масло от 

лампадки и фотографии старца. 

Вечером, когда монастырь за-

крывается, укрывает могилку 

специальным брезентовым тен-

том, укутывает в чехол деревян-

ный крест и уносит в укрытие 

лампады и цветы, которые при-

носят старцу паломники. 

«Ко мне приезжал священник с 

Кипра, – рассказывает отец Григо-

рий, постриженик старца Паисия, 

духовник женского монастыря в 

Метаморфоси. – Он рассказал, 

что его сын ехал на машине с 

большой скоростью и навстречу 

ему вылетел грузовик, водитель 

которого от усталости уснул. За 

секунду до столкновения сын 

увидел на месте водителя грузо-

вика старца Паисия. Произошла 

страшная авария, но в ней никто 

не пострадал. Оказалось, что пе-

ред отъездом матушка незаметно 

с молитвой положила в машину 

сына фотографию старца, кото-

рую взяла на его могилке».

Послушания

Монахини занимаются только 

церковными послуша-

ниями. «Старец бла-

гословил нас больше 

молиться, заниматься 

иконописью, паломни-

ками, книгами, – расска-

зывает одна из старших 

монахинь. – У нас есть 

оливковый сад, где мы 

собираем оливки, из ко-

торых делаем масло для 

еды и в лампады. Ничего 

другого мы не выращи-

ваем, коров, коз и куриц 

у нас нет. Монахи долж-

ны молиться – это наше 

дело». Старец писал: 

«Монахи не оставляют 

пустыню, чтобы пойти в 

мир и помочь там како-

му-нибудь бедняку или 

посетить какого-нибудь 

больного в больнице и 

принести ему апельсин 

или другое утешение – 

то, что обычно делают 

миряне и что от них взы-

щет Бог, но монахи долж-

ны за всех молиться».

Старец ничего ни от кого не брал, 

а если что брал, то только для того, 

чтобы тут же раздать.

Быть рядом со святым

«Однажды я спросил у старца, 

чего мы должны просить у Бога? 

– рассказывает Афанасий Рако-

валис. – Он ответил мне: покая-

ния. Чтобы нам увидеть наше по-

вреждение и чтобы мы боролись 

всеми силами, потому что не все 

спасутся. В этот мир мы пришли 

не для того, чтобы сладко жить, 

а чтобы сдать экзамен, хотя бы 

на тройку. Потому как возможно-

сти пересдать не будет. “Христос 

пришел на землю, чтобы спасти 

грешников, праведники в этом не 

нуждаются”».

Быть рядом со святым очень 

хорошо! Старец был такой сми-

ренный, что мы забывали, кто 

перед нами, каждый ощущал, что 

он ближе, чем родной отец. Он 

обращался к нам как к равным, и 

мы свободно говорили обо всем. 

Разве что иногда я задумывался 

о том, какой он удивительный, и 

тогда ощущал почтение и страх. 

Рядом с ним всегда чувствова-

лось присутствие Божие. Старец 

нас подталкивал на небо. Про-

сто находясь с ним рядом, мы 

духовно преображались благо-

датью Божией».

Екатерина СТЕПАНОВА

Наш ум должен находиться в событиях, празднуемых Церковью, и в храме нам нужно с благо-
говением следить за стихирами и тропарями, которые поют. Когда ум человека пребывает в Бо-
жественных смыслах, человек переживает священные события и таким образом изменяется.            

Прп. Паисий Святогорец      

12 июля – память преподобного Паисия Святогорца (Эзнепидиса)
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«Нынче люди терпят неудачи, потому что ищут любви к себе. Правильно же – не интересоваться, любят ли тебя, но любишь 
ли ты сам Христа и людей. Только так наполняется душа» (старец Порфирий).

ИЮЛЬ  – праздничные дни в этом месяце
2 июля – память святите-

ля Иоанна (Максимовича) 
архиепископа Шанхайского 
и Сан-Францисского, Чудот-
ворца (1966)

4 июля – собор всех пре-
подобных и Богоносных от-
цев, во Святой Горе Афон-
ской просиявших

6 июля – Владимирской 
иконы Божией Матери 

Иконы БМ Псково-Печер-
ской "Умиление"

7 июля – рождество чест-
ного славного Пророка, 
Предтечи и Крестителя Го-
сподня Иоанна

8 июля – блгв. кн. Петра, 
в иночестве Давида, и кн. 
Февронии, в иночестве Ев-
фросинии, Муромских чу-
дотворцев (1228)

12 июля – славных и всех-
вальных первоверховных 
апостолов Петра и Павла

28 июля – равноап. вел. 
кн. Владимира, во св. Кре-
щении Василия (1015). Со-
бор Киевских святых.

17 июля – св.цар. страст. 
имп. Николая II, имп. Алек-
сандры, цар. Алексия, вел.кн. 
Ольги, Татианы, Марии, Ана-
стасии, прав. Евгения врача

18 июля – обретение чест-
ных мощей прп. Сергия, игу-
мена Радонежского (1422) 

21 июля – явление иконы 
Пресвятой Богородицы во 
граде Казани (1579)

24 июля – равноап. Ольги, 
вел. кн. Российской, во св. 
Крещении Елены (969)

12 июля – Прп. Паисия 
Святогорца (1994)

13 июля  – Собор славных 
и всехвальных двенадцати 
апостолов

18 июля – прмцц. вел.кн. 
Елисаветы и ин. Варвары

25 июля – иконы Божией 
Матери, именуемой "Трое-
ручица"


